

Tauben und sagten: ‚Du haſt an uns große Barmherzigkeit geübt, und es iſt unſere Pflicht, daß wir dir wieder vergelten. Unter dieſes Baumes Wurzeln liegt ein großer Schatz, grabe nach, ſo wirſt du ihn finden.‘ Ich grub und fand den Schatz und bewahrte ihn, lobte Gott und bat ihn, die guten Tauben in ſeinen Schutz zu nehmen und ſie vor allem Übel zu bewahren, dann aber ſprach ich zu ihnen: Wenn doch eure Vernunft und Weiſheit ſo groß iſt, und da ihr ſogar zu fliegen vermögt, wie kam es denn, daß ihr in die Haft des Mannes geraten ſeid, aus deſſen Händen ich euch kaufte? Darauf antworteten die beiden Turteltauben: ‚O du weiſer Frager! Weiſt du nicht, daß der Flug der Vögel, die Schnelle der Rehe, die Stärke der Stiere nichts vermag gegen das Verhängnis oder die göttliche Anordnung! Dagegen vermag ſich keine Kreatur zu ſchützen, und ſo wenig wie ein Geſchöpf unſrer Art, ſo wenig kann auch der Menſch auf Erden göttlicher Schickung entrinnen.‘“

Als der König den Edeln und dem Volke ausgelegt hatte, wie er zu einem ruhevollen Gottvertrauen gelangt ſei, wurde er aufs neue geprieſen, und er beſtellte, daß ſeine Wandergesellen in der Nähe blieben. Den Edelmann machte er zu einem Herrn am Hofe, den Kaufmann ſetzte er über die Einkünfte des Reiches, und den Handarbeiter machte er zum Oberaufſeher der Gewerbe, und ſo war durch Verſtand, Vernunft, Klugheit und Gottvertrauen ihrer aller Glück begründet.

### Das Grufeln.

**E**s waren einmal zwei Brüder, von denen war der eine, der älteſte, nicht auf den Kopf gefallen, vielmehr anſtellig und pfiſſig über alle Maßen; der jüngere aber hatte, wie man ſo ſagt, ein Brett vor dem Kopf. Das machte dem Vater große Sorge, ihm aber keine, denn er lebte ganz ſorglos und arglos in die Welt hinein, wie die Dummen leben, und er mochte wohl, ohne daß er's wußte, das Sprüchlein im Kopfe haben: Hänſchen, lerne nicht zu viel, du mußt ſonſt zu viel thun. Wenn der Vater etwas verrichtet haben wollte, ſo mußte er's allemal dem ältern, dem Matthes, ſagen; denn der andre, das Hänſchen, richtete alles verkehrt aus, zerbrach den Ölkrug und die Branntweinflasche, oder blieb eine Ewigkeit aus. Matthes dagegen machte alles gut, nur einen Fehler